bref le progrès et la raison permettaient d'éviter la stupide lutte de classe. A une échelle inférieure, l'ordre, l'économie, l'épargne et l'anti-alcoolisme devaient permettre à l'ouvrier une vie heureuse et paisible. Cet univers mythique s'effondra sous le fer des canons de 14, mais il persista chez ceux qui en étaient l'incarnation, qui le vivaient réellement : ils étaient l'idéologie en chair et en os, la contradiction vivante et qui se parlait comme telle : salariés, ils se montraient peu revendicatifs (à l'exception de la minorité syndicaliste) idéologues, ils admiraient et pratiquaient les vertus que la bourgeoisie avait inventé pour les masses. Et cette idéologie s'est conservée, se détachant peu à peu de la force sociale à qui elle profitait, mais soutenue par l'assise sociale que crée à lui seul l'enseignement : les enseignants, les amicales laïques, les notables radicaux. Ce qui fait qu'a demeuré pendant ces decennies une idéologie, qui ne correspondait plus aux intérêts de la bourgeoisie et qui ne correspondait pas à ceux du prolétariat mais qui n'était antagoniste à aucun des deux.

L'idéologie bourgeoise progressiste de l'enseignement s'est perpétuée en

dehors de l'évolution de la bourgeoisie même.

## 3. - LA LAICITE

Une des valeurs les plus ancrées dans le corps enseignant, c'est la laïcité. Notion polémique créée pour lutter contre le cléricalisme, elle a subi les variations de la politique et aujourd'hui on peut chasser le « gauchiste » dans les lycées au nom de la laïcité et lutter contre la main-mise du patronat sur l'éducation au nom de cette même laïcité. Comme le progrès et la démocratie, la laïcité a d'abord été une valeur bourgeoise qui est ensuite passée dans le mouvement ouvrier avec ses ambiguïtés, et elle s'y est installée avec l'aide active des staliniens. La laïcité traduit la profonde ambiguïté de l'enseignant ; elle révèle la croyance en un enseignement qui serait au-dessus des classes, qui aurait une valeur en soi et qu'il faudrait défendre contre le cléricalisme et la réaction. Autrefois alliés de la bourgeoisle, les enseignants essaient maintenant de lutter contre elle au nom de ses propres valeurs. L'histoire a montré que cette méthode avait peu de chance d'aboutir.

La laïcité est une valeur bourgeoise abandonnée par la bourgeoisie. Donnons

un contenu de classe à la laïcité!

## 4. — ENSEIGNEMENT ET APOSTOLAT

De même, dans la pratique elle-même de la profession, on retrouve les valeurs défendues à l'origine par la bourgeoisie : le dévouement, le goût du travail bien fait, le zèle peu récompensé, l'obéissance, toutes valeurs compensées par la part de liberté, de responsabilité que l'on laisse aux fidèles seconds. L'enseignant mécontent et mal payé travaille en général bien, sans y être absolument forcé. Il est vrai que d'avoir à manier une pâte humaine plutôt qu'une matière brute, développe ce genre de scrupule. La croyance spontanée en la valeur de l'enseignement en soi, de la présence du maître, est entretenue et perpétuée par l'institution elle-même, au mépris des contre-exemples criants. Le sens de la responsabilité, produit subtilement élaboré de l'idéologie bourgeoise, puisqu'il amène l'enseignant à pratiquer l'auto-censure est largement répandu alors même qu'il apparaît de plus en plus évident que l'enseignant est au sens strict irresponsable.

Pour compenser des conditions matérielles médiocres, la bourgeoisie a

valorisé l'enseignement en n'en faisant un apostolat.

## 5. — LE CŒUR A GAUCHE

L'auréole démocratique de la bourgeoisie palissant de plus en plus, des enseignants imprégnés des valeurs démocratiques les ont reportées peu à peu sur le prolétariat ce qui était facile, compte tenu du poids des traditions démocratiques bourgeoises dans le mouvement ouvrier français. Comme d'autres couches petites bourgeoises, les enseignants sont passés doucement du républicanisme bourgeois au socialisme réformiste puis au communisme stallinien, dès lors que celui-ci reprenait à son compte la démocratie et la laïcité. Renforcés par l'idéologie du Front Populaire et de la Résistance, les idéaux de la bourgeoisie libérale sont profondément imprégnés dans les